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辅助性岗位：冷！
职业设计师：热！

导报讯（记者 吕文 通讯员 张发俭 刘谦）
山东人才网日前发布的 2009年人才指数分
析报告显示，受国际金融危机蔓延影响，从事
贸易、 辅助性工作岗位的人及应届毕业生等
3类人才求职最难；与此同时，金融行业人才
需求量却大幅上升， 教育 /培训行业也越来
越受到重视。

自金融危机爆发以来， 不少企业裁员降
薪，停止了大部分的招聘计划，招聘市场上就
业岗位减少，就业门槛升高，使得 3种人才的
求职路途更加艰难。 首先是受金融危机影响
最直接行业的专业人士，包括贸易、加工 /制
造、旅游等行业，其次是从事辅助性工作岗位
的人。这类的工作岗位有文员、助理、行政、后
勤、出纳、统计、客服等。一般来说辅助性工作
普遍含金量低，可替代性强，失业的可能性越
大。 另外，应届毕业生受到的冲击也比较大。
这主要是由于岗位减少就让大学生就业雪上
加霜，再加上大学生实践和技能欠缺，企业不
愿意花大力气培养， 况且金融危机使得再就
业人数剧增，于是多数企业趁机吸纳人才，又
加大了对应届生的打击。

与此同时，得益于国家应对金融危机而实
行的大规模经济刺激计划，金融业对人才的需
求量却大幅上升。各金融企业纷纷利用国家的
支持政策进行人才储备，信贷人员、国际金融
人才、资本运作人才、金融法律人才、理财师等
成为各大银行争夺的焦点。 此外，由于金融危
机导致各大企业纷纷裁员，越来越多的员工和
毕业生选择各项职业培训进行“充电”。

值得注意的是，随着创意产业的崛起，职
业设计师作为创意产业的“灵魂人物”，正成
为职场上的新宠。 目前人才市场上的设计人
员并不多，尤其是能集技术、创意于一身的复
合型人才更是十分紧缺。 目前比较热门的设
计师有建筑设计师、 美术设计师、 家具设计
师、服装设计师等。由于能够进行原创设计的
成熟设计师凤毛麟角，有的公司甚至开出 20
万元的年薪寻求一个家具设计师。

山东个税申报人数
上月同比增 235.8%

导报讯 （记者 孙秀红 通讯员

陈文东）记者获悉，截至 1月 31日，
山东共受理年所得 12万元以上个
人自行纳税申报 45668人， 比去年
同期增加 32070人， 增长 235.8%。
其中，制造业、交通运输、仓储和邮
政业、批发和零售业、金融业、居民
服务和其他服务业等行业申报人数
超过 3000。

省地税局有关人士分析说，经济
形势向好、居民收入增加是申报人数
增长的主要原因。 同时，各级地税部
门加大宣传力度，纳税人自行纳税申
报的自觉性和主动性显著提高，税收
管理手段也更科学、精细和规范。

首批国家新型工业化产
业示范基地山东有 3家

导报讯（记者 吴淑娟）从山东
省经济和信息化委员会获悉， 我省
青岛家电及电子信息、 烟台经济技
术开发区的电子信息 （通信设备）、
德州生物产业 3个基地日前被工信
部确定为首批国家新型工业化产业
示范基地。据介绍，为进一步促进信
息化与工业化融合，去年 7月份，工
信部决定以国家认可的各类开发
区、工业园区为依托，在全国启动开
展创建新型工业化产业示范基地工
作。此次确定的第一批“国家新型工
业化产业示范基地”共有 62个。

家电以旧换新
向符合条件省份扩展

导报讯 日前，由商务部、财政
部和环保部联合组织的家电以旧换
新试点工作会议召开。 商务部副部长
姜增伟表示，家电以旧换新政策在应
对金融危机、扩大国内需求方面发挥
了积极作用。 按照国务院要求，2010
年家电以旧换新政策实施范围，将由
9个试点省市向具备拆解能力、 符合
有关条件、具有实施意愿的省份推广。
各省(区市)政府在符合相关要求和条
件的基础上，可提出申请。 (杨凌 )

济南再投 300万元
解决“功臣”住房难

导报讯 (记者 贾瑞涛 通讯员

董广坤 孔彬 )记者从济南市民政局
获悉，2010 年济南市将继续投入
300万元实施 “功臣安居行动”，力
争全部解决农村优抚对象住房困
难，让优抚对象住上新房和安心房。

据了解，“功臣安居行动”于
2008年启动，由市财政投入 200万
元，有关县（市）区配套资金 70 万
元， 用于 100 户优抚对象建房和
100户优抚对象修房。 2009年由市
财政投入 100万元，有关县（市）区
配套资金 110万元， 用于优抚对象
建房和修房。

单县一次招商引资 75亿

导报讯（记者 曹更安）临近春
节，单县县委、县政府组团赴济南、
北京开展集中招商活动。日前，单县
招商集中签约仪式相继在济南和北
京举行， 金沙世纪国际集团投资 3
亿元的煤气层开发和北京安顺通达
科技有限公司投资 2 亿元的 LED
项目等一批重点投资项目合同集中
签定，共签约项目 27个，合同总额
达 75.31亿元。 这些项目具有投资
大、规模大、技术含量高等特点，对
于推进单县经济结构调整、 促进传
统产业嫁接改造和优化升级、 推进
新型工业化进程，具有重要意义。

临邑地税实现信息联通

导报讯 临邑县地税局积极探
索研究促进第三方信息采集利用的
新思路， 依托政府外部网站搭建起
综合治税系统平台， 实现了所有涉
税信息网上采集、网上督办、网上落
实、网上反馈。2009年共采集录入信
息 11504条， 信息来源部门达到 20
余个， 信息处理率全部达到 100%，
入库新增税款 481万元。 （张健）

Zheng qing su di
政情速递

高发明：提升生命的高度

（上接 A1版）

不仅如此，高发明在招投标期间
的洁身自好也有目共睹。 每到招投标
现场， 高发明总是邀请外部监督进
场，然后大门一关就走了，不过问任
何事。

他的抽屉总是塞满了各种纸条，
但他不予理睬，“要顶得住说情的条
子和亲情的缠绕”他常常这样告诫别
人。 在审计的最后，不仅高发明没有
个人经济问题，连交通局的工作人员
也都没有问题。

张杰坦言，高发明在位期间光招
标一项就为国家节约至少上千万元。
市交通局资金平均一年 3亿元，最多
的时候一年 5亿元。 而高发明经手的
项目百多亿元资金一点问题都没出，
就归功于高发明当时立下的种种苛
刻要求， 包括审计必须经过两次，社
会审计和政府审计分别进行；预算管
理需采用“五个漏斗”式管理，杜绝
任何形式的摊公行为。 就连审计费也
会千方百计省下来，事先书面通知施
工方，只要报价高出 5%以上，审计费
用由施工队伍承担。

“我是百姓的儿子”

无论位居市长助理还是交通局
长，高发明始终以“我是农民的儿子，
我是老百姓的儿子”这样朴实的话警
示自己。

现在，只要一谈起高发明，他的
哥哥就会忍不住抽泣。 长兄如父，高
发明从小就尊重哥哥。

两人在一起从不谈家事， 只谈工
作。 即便在去世前一天，兄弟俩见面，
弟弟依然向哥哥请教如何才能延长老
桥的使用寿命，一谈谈到晚上 8点，毫
不顾忌自己的身体。 按当地规矩，50
岁之后长兄如父。 高发明的哥哥回忆
那年春节， 高发明在南京住院期间第
一次在病房里硬撑着爬下地， 给哥哥
响亮地叩头拜年时手臂上还在输液，
当时，看得哥哥心痛如绞。

在滨州市交通局原办公室主任王
秉义印象中， 高发明是个无比坚强的
人。不管忍受多么大的痛苦，只要住院
期间同事、领导去看望，都轻描淡写说
没事，避而只谈工作。

高发明的右手臂有大面积的白
斑， 是他陪伴重病的姥姥住院放疗的
时候得的。那时候，高发明整天看护姥
姥，做放疗的时候老人无法坐直，高就
伸手扶着， 一次次的放疗辐射将他手
臂灼伤成一块一块的白色。

人说忠孝不能两全， 高发明最终
选择了工作，选择了事业。他常常把困
难留给自己，把快乐留给大家。

听到他去逝的噩耗， 同村一位老
太太哭晕了过去，“这么多年来没有
一个亲戚看过我， 就只有发明和他哥
每年都来看。 ”老太太在同村中算是
家境最贫寒的，膝下独子却患智障，母
子相依为命，生活困难。

情系滨州港

司机吴伟民，为高发明开车 7年，
行程 50多万公里，说起前领导，坦言

一个字：累。
记得 2005年 10月他们去天津设

计院请专家为滨州港做规划设计。 中
午出发时，滨州开始下小雪，到河北时
雪已下大， 不能走高速， 于是改走国
道。快到天津的时候车不小心翻了，两
人推车行走一小时， 天黑时才找到设
计院。 最后，设计师被感动了，答应给
做设计。

滨州港的建造也得益于高发明的
敢想敢做。 1998年，滨州曾打算建设
两个导堤， 由于资金没到位以及技术
方面的原因，港口建设两上两下，成为
“半拉子工程”。 于是当地人谈港色
变，不愿意投资开发。高发明当时提出
建港口要延伸至深海， 在渤海湾建设
一个万吨级港口。

正是高发明的这一设想和后来的
市场化运作，招商引资解决资金难题，
为现在滨州港成为黄河三角洲战略开
发的主要港口奠定基础。

追忆最后时光

高发明生前从不向同事和家人谈

论自己的病情。在工作场合，脸色不好也
推说是感冒了。他一到车上就是办公、看
书，因此，车上长期放着一床小被子。

2008 年 4、5 月份高发明身上开
始出现血斑，脸色蜡黄。 8月被确诊为
小肠溃疡，学名克罗恩氏病。随着病情
恶化，高烧不止，腹痛难忍，身体极度
虚弱，但这一切高发明都没有在同事、
家人面前表现出来。 他依然以顶梁柱
的形象出现，只是偶尔腹痛难忍了，使
劲压胸口分散注意力。

2009年 1月，高发明因为大量便
血晕倒住院，实行手术治疗。术后医生
告诫他必须要静养半年， 否则会有生
命危险。但他始终挂念工作，术后第二
个月就回到工作岗位上，他说“只要
我倒不下，就得上班，就得工作。 ”

时值滨州市交通建设“十二五”
规划编制的关键时期， 涉及黄河三角
洲高效生态经济区未来 5年的项目立
项问题，他又怎能倒下？

在生命的最后时刻， 他经常自言
自语：“秋风五丈原，风萧萧兮易水寒，
壮士一去不复还。 ”那时候，他已经知
道生命有限，在和有限的时间赛跑。

此后， 高发明更加忘我的工作，
在生命的最后 5 天， 一刻也没有停
止。 2009年 12月 17日上午 9时，阖
然长逝。

在他的笔记中， 经济导报记者发
现了这样的话： 国家我家， 有国才有
家，有家才有我。 交通局是我家，我爱
我家，共和国是我母亲，我爱娘亲。

高发明的尸骨回到故乡， 依然是
那片滩涂。女儿在悼念父亲时写下：在
那片静谧、安详而苍黄的土地上，有背
影匆匆的父亲沉睡在这里。 就让父亲
这样睡去，睡去，不再奔忙……

导报讯（记者 吴淑娟）记者日前从山东
省经济和信息化委员会获悉， 今年全省技改
投资将达 7600亿元， 增长 18%以上。 截至 1
月 15日，2009年省政府安排的 30亿元低息
贷款已有 27.3亿元调控资金拨付到 188个企
业。 208个项目已全部开工建设，累计完成技
改投资 200.6亿元，占计划的 52.6%。

“技改投资全年呈平稳加速增长态
势，增速略高于上年水平；高新技术产业
和装备制造业投资增势突出。 ”山东省经
济和信息化委员会副巡视员李莎表示，截
至 2009 年底，全省累计完成工业技改投资
6508 亿元，同比增长 28.9%，占全省固定资
产投资的 34.2%， 占全省工业固定资产投
资的 69.8%。 施工技改项目 1.66 万项，同
比增长 14.5%。

据介绍，2009年上半年，全省技改投资呈
快速恢复性增长，增幅从 2月份的 10.6%逐步
提高到 6月份的 25.5%；下半年增幅一直保持
23%以上的较快增长速度，全年增幅高出上年
2.9个百分点。 技改投资增幅高于全社会固定
资产投资 5.6个百分点，高于工业固定资产投
资 8.6个百分点。 与上年相比，技改投资占全
社会固定资产投资的比重提高了 1.5个百分
点， 占工业固定资产投资的比重提高了 5个
百分点。高新技术产业完成技改投资 1757亿
元，同比增长 46.8%，占全省技改投资的比重
进一步提高，比上年提高 5.1个百分点，达到
27%。装备制造业完成技改投资 2173亿元，同
比增长 30.8%，增幅高于全省平均水平 1.9个
百分点， 占全省技改投资的比重达到 33.4%，
比上年提高 6.2个百分点。

特别是新开工项目明显增多， 投资积聚
度提高。去年新开工技改项目 1.2万个，同比
增长 20.8%, 其中亿元以上技改项目增长
74.7%； 新开工项目投资积聚度进一步提高，
平均投资额由上年的 2831万元提高到 3524
万元。民间投资逐步回升，则成为拉动全省技
改投资增长的主要力量。 全省民间技改投资
增幅前 10个月略低于全省平均水平，11、12
月份逐步回升到 29.9%，超出全省平均增幅 1
个百分点，全年累计完成技改投资 5425.8亿
元，占全省技改投资的比重达到 83.4%，比上
年提高 0.7个百分点。

九大调整振兴产业技改投资趋势良好，
支撑带动作用增强。九大调整振兴产业中，钢
铁、有色、船舶、汽车、电子信息、装备制造等
6个产业技改投资增幅保持领先， 超过全省
平均水平；轻工、石化产业投资增幅二季度开
始扭转下降势头，年底两行业均增长 24.5%；
纺织服装业投资下降势头得到遏制， 全年实
现增长 0.8%。

新开工项目明显增多

山东今年技改投资
将达 7600亿元

公立医院改革现“潍坊路径”
（上接 A1版）

实践中，潍坊市一直在积极探索
可行的改革路径，“管办分开不分
家” 便是当地公立医院在改革中的
创举。

所谓“管办分开不分家”，就是
管办职能在卫生行政部门内部分
开， 由卫生行政部门内设机构承担
分开的管、办职能。 潍坊在市卫生局
成立了卫生监督处， 作为公立医院
的监管机构； 同时设立了总会计师
管理办公室，代行公立医院“办”的
职责。 这样，卫生部门的基本职责由
“办医”向“管医”转移，用主要精力
加强卫生监管。
“通过人、事、资产管理权责的相

对集中，避免了部门间的责任交叉，减
少了推诿扯皮，降低了行政成本。 ”对
此，潍坊市卫生局局长黄进坦言，“政
府作为公立医院的主导者、出资人应
该行使的权力，如规划权、决策权等得
到很好的落实，保证了国有资产的安
全；医院领导团队作为公立医院管理
者，其经营权、用人权、分配权等都得
到了较好发挥。 ”

院长摘掉“官帽”

如何理顺公立医院的管理体制？
潍坊也进行了大刀阔斧的改革———取
消了医院管理人员的行政级别，推行
“院长职业化”，原有行政级别全部实
行档案管理。

改革之前，和其他地方一样，潍坊
市公立医院的干部、人事、分配和监督
机制“分头而治”， 财政局管财政拨
款，人事局管人，组织部管干部，卫生
局管具体事务。 而按照改革的设计，
卫生局将受财政部门委托，代表政府
管理医院的国有资产，卫生行政部门
将原来分散的权力集中到自己门下。
医院只对卫生局负责，不再疲于应付
多头管理。

由于取消了公立医院的行政级
别，院长摘掉“官帽子”，改为卫生局

聘任，每届任期 4年，在一个医院最多
任职两届。
“我们实行的是院长年度考评

制， 由卫生行政部门制定业绩考评体
系，并组织考核。年度考评不合格将予
以诫勉， 连续两年不合格的予以解
聘。 ”潍坊市中医院院长卢洪凯表示，
“摘掉‘官帽’，改变了对公立医院院
长的任命和考核方式， 院长的权力也
得到重新规范。 ”

据卢洪凯介绍， 每年和市卫生局
签订的目标责任书中， 对他的考核有
60多个指标。 其中很多涉及社会效益
方面，比如控制业务收入、控制病人次
均费用等， 考核结果将与医院员工薪
酬总额和院长年薪挂钩。

此外，在强化监督权方面，潍坊实
行“总会计师委派制”。委派的总会计
师受卫生局委托监管国有资产， 同时
参与医院财务管理， 督促医院降低消
耗、提高效益。 经济导报记者获悉，目
前， 潍坊市属多家医院已在施行这一
制度。 以前， 院长可自主支配医院经
费，现在则必须按照一定的程序报批。
“改革前的调研中，我们还发现，

卫生资源配置不科学是群众‘看病
难’的直接诱因。 ”黄进说，大医院面
对激烈的竞争，纷纷上项目、拼设备、
扩规模， 使有限的优质卫生资源大部
分流向城市。而基层卫生资源数量少、
质量低、功能弱、优质资源稀缺的状况
不但得不到改善，反而越来越严重。

于是，在这一轮的改革中，潍坊还
鼓励城里大医院去兼并基层医院，并
派遣大医院大夫到基层医院进行服
务，而且给基层增添一些设备。 这样，
就让基层的合作制的医疗机构重新焕
发了生机， 并使得医疗资源重新得以
合理配置。

政府补偿缺位之忧

随着《意见》出炉，新医改方案最
难的公立医院改革终于跨出试点的一
小步。 由于《意见》仍属原则性表述，

并未明确改革的具体形式，这既为试
点提供了空间，无疑也考验着试验者
的智慧。

黄进分析，群众“看病贵”实则源
于医院运行机制不合理。 但政府补偿
长期缺位，使公立医院过度依赖自身
收入，趋利倾向严重。

对此，山东省卫生厅长包文辉也
指出，公立医院改革的最难点在于医
院补偿机制的改革。“现实情况是政
府补助在各医院收入中所占的比重
很小。 公立医院的改革要体现其公益
性，就要创新体制机制，并控制药品
价格。 ”

目前， 公立医院补偿渠道共有 3
个———服务收费、药品加成收入和政
府补助。 其中，药品加成收入比重最
大， 多数医院占到了总收入的 40%
-50%。在补偿机制上，《意见》已提出
将“逐步取消药品加成政策，实现由
服务收费和政府补助来补偿的机
制”。而取消加成，意味着医院将产生
很大一个缺口。 此前公布的新医改方
案以及《意见》中，均未明确如何弥补
取消药品加成后形成的“窟窿”，这使
得各地对改革持观望态度。

导报记者获悉，潍坊等地正在进
行补偿机制调研和资金测算，研究推
进医药分开、逐步取消药品加成、调整
医疗服务价格的政策，使试点公立医
院逐步实现由服务收费和政府补助两
个渠道补偿。
“为推行医改， 我们要在 60%政

府举办的基层医疗卫生机构中稳步实
施基本药物制度，基本药物实行零差
率。 公立医院改革试点地区的二、三
级医院也要启动基本药物制度实施工
作。 ”包文辉同时透露说。
“目前公立医院改革试点工作正

在推进中，老百姓最关心的是降低就
医费用，山东省近期将做药品招标，通
过这种方式降低药价，与之相关的配
送机制、政府补偿机制也将会制定出
来，以达到医院正常运行和降低就医
费用的目的。 ”采访中，山东卫生系统

有关人士表示， 公立医院综合改革是
个大工程，仍然需要多部门配合协作。

记者述评

补偿不一定
非要财政直接掏钱

2010年，新医改的关键一年。根据

国务院刚刚通过的《意见》，新医改开

始进入到医院改革的关键环节。

从各方传递的信息来看， 改革不

合理的“以药补医”机制和创收机制，

增加公益性， 应该是各医院改革探索

的方向。

《意见》提到，将逐步取消药品加

成政策， 此举对于降低患者就医成本

的效果显而易见。但是，对于取消药品

加成后，政府如何补助公立医院、补多

少以及医疗服务收费如何调整等问

题，尚需进一步明晰。

即便如此，公立医院回归“公益”

已经见到了一丝曙光。

既然公立医院改革试点“路线图”

已出，那么，接下来的关键问题是，对

补偿机制进行合理设计。可喜的是，一

些地方早已展开了先期调研。

当然， 最根本的还是要加大政府

公共投入， 因为如何实现患者和医院

之间的利益平衡， 是改革所面临的最

棘手、最核心的问题，这个问题不解决

好，改革就难以推动。 而且，很多公立

医院投入不足的问题已相当明显。

但是， 解决问题的路径不一定就

是财政直接掏钱补贴， 也可通过完善

城镇医保、 农村新农合等社会保障体

系来解决，扩大保障覆盖面，既降低患

者负担，又可维持医院正常运营。

按照既定的日程安排， 国家将在

今年对公立医院改革试点进行中期评

估，2011年总结试点工作， 形成公立

医院改革总体思路和主要政策措施，

随后在全国推进公立医院改革。 从这

一安排来看，改革的脚步声正紧。

（杜海）

高发明在滨州北海新区建设现场

2009年 12月 19日中午，寒风中，数千名群众自发到殡仪馆送别高发明


